

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Una vergüenza nacional

Recientemente, al pasar por Córdoba, de regreso para la Corte, S. M. el Rey departió con el ilustre y abnegado señor Obispo de aquella Diócesis, entre otras cosas de interés general, acerca del número crecidísimo de analfabetos que existe allá, y como el Monarca solicitara la ayuda del Prelado para combatir lo que es, de *jure*, una vergüenza, dijo el venerable Pastor de la Iglesia de Córdoba: «Tan en ello estoy, que quiero que donde no existan maestros, se apliquen a esta noble función de la enseñanza los párrocos y, en general, los sacerdotes».

Este propósito, que es realidad en algunas Diócesis de España y que, por serio, ha experimentado en ellas baja considerable la cifra del analfabetismo, mereció del Monarca muestras de asentimiento, y obtendrá, seguramente, en todos los ámbitos de la Nación, al ser conocido, calurosos aplausos; porque, es claro, que al consagrarse los párrocos y sacerdotes que residen en las poblaciones rurales al magisterio, no disputan a nadie el pedazo de pan, sino que lo que hacen es echarse a la calle para reñir con la ignorancia, que en muchos casos empareja con el hambre.

Estos aplausos generales han tenido también su contraste, ya que no en la censura franca a la iniciativa episcopal —que hasta ahí podían haber llegado las cosas— en los reparos que se han puesto a la misma, y de los cuales el principal es la falta de preparación de los sacerdotes para la función docente.

Ya sé yo, ello se le alcanza a cualquiera, que no todo el mundo sirve para enseñar. Hay catédricos y profesores que saben mucho y enseñan poco; los hay de corto saber y de largo enseñar. Los he conocido de las dos clases, y he podido apreciar el fruto de una y otra enseñanza; escaso y malo en la primera, abundante y de superior calidad en la segunda. Acontece con esto algo semejante a lo que ocurre con algunos sabios-fábricas y con los vulgarizadores. Hay quienes son capaces de inventar una teoría filosófica o científica y dar con los más raros y sorprendentes hallazgos en el terreno de las ciencias experimentales, y, sin embargo, no aciertan a difundir sus conocimientos y a despertar la curiosidad de las gentes sobre lo que acaban de descubrir; y otros hombres de nivel científico muy inferior realizan a maravillas semejantes menesteres.

Lo cual quiere decir que existe algo que no se aprende en las cátedras de las Universidades ni de las Escuelas Normales, aunque menudeen en ellas las prácticas; y ese algo que no se aprende es... aprender a enseñar.

Esta «signatura» requiere, a mi entender, por sobre todas las intelectuales,

la cualidad espiritual de la vocación. Lo primero que necesita el maestro, de cualquiera clase que sea, es ser maestro, tener la resolución de dar de lado a todo lo que dificulte o estorbe la realización del propósito de ser maestro. A cantar, se aprende cantando, y a hablar hablando, y a escribir escribiendo; pero, además de las aptitudes naturales, el cantante, el orador y el escritor, pongo por ejemplo, necesitan tener vocación, sentirse llamados, estar poseídos de que es en tal o cual campo donde granjearán óptima y abundante cosecha.

Y bien: en todos los tiempos, pero más en los actuales, el sacerdote lo es por vocación; y la vocación del sacerdote presupone la del magisterio; porque el sacerdote sabe que su función es esencialmente docente; que ha de pasarse la vida enseñando; enseña desde el púlpito, desde el confesonario, desde el sillón de la Iglesia o de la casa rectoral; enseña cuando nos recibe junto a la pila del bautismo apenas acabados de nacer, o cuando nos despidió al pie de nuestro lecho cuando estamos próximos a morir. Y esta vocación, perfeccionada y acrisolada por la práctica, pone al párroco en inmejorables condiciones para la enseñanza.

Pero, aun prescindiendo de esto, en todo lo que sea difundir la enseñanza primera, parece un desatino y casi una burla poner peros y reparos a iniciativas como la del señor Obispo de Córdoba.

Todos sabemos que no hay escuelas, todos sabemos que no hay maestros, y está bien que pidamos que unas y otras se multipliquen; pero en tanto que no los hay, porque ni las escuelas confortables ni los profesionales verdaderamente capacitados se improvisan, ¿qué se va a hacer? ¿Cruzarnos de brazos? ¿No intentar siquiera mitigar el hambre de tantos pobres niños, niños-pobres, además, que la sienten en sus espíritus? El Maestro por excelencia, el Maestro Divino, enseñaba al aire libre, en los valles y en las montañas, a los niños y a los adultos. Cuando no se puede aspirar a lo mejor, es razonable contentarse con lo bueno. Lo mejor es... escuelas con todos los adelantos pedagógicos y maestros archicapacitados y justamente retribuidos para la doble empresa de educación e instruir al niño, «res sacra puer», que dijo el poeta; mas cuando eso ni se tiene, ni se podría improvisar aunque nos cayeran por la chimenea unos cientos de millones, el que levanten los párrocos rurales, a la voz de sus Obispos, una cruzada contra el analfabetismo es algo que debe merecer, con las más subidas y siempre justas alabanzas, la gratitud de cuantos anhelamos que tenga término lo que es gran vergüenza nacional.

Madrid. Miguel Peñaflor

## COMENTARIOS

Manzoni en catalán-III

Acuérdome de haber oído referir la gran admiración de D. José M.º Quadrado por la novela de Manzoni, a la que llegaba a parangonar, en su ferviente apología, con la primera novela del mundo, el «Quijote» cervantino. Hay, ciertamente, en el caso de Quadrado y sus preferencias, el impulso irresistible de la íntima afinidad espiritual que unía, y más que unir, ligaba y ataba a nuestro polígrafo al autor de los «Himni Sacri»; la inefable poesía de éstos, no podía hallar un eco en que vibrar con más exacto diapason que en el autor del «Mes de María». Con todo, los elogios de Quadrado a «I Promessi Sposi» no son hiperbólicos: «Los Novios» son a los ojos de la crítica universal y del consenso ininterrumpido de los lectores, árbitros últimos de la inmortalidad, si no la mayor, una de las grandes novelas del mundo. ¿Dónde radica el secreto de este valor? En la bondad moral inextinguible de su fondo y en la gran fuerza de su arte. La trama fundamental de la obra, que al mismo tiempo que novela histórica lo es de costumbres, de caracteres y de aventuras, con el carácter múltiple y complejo de todas las grandes obras, está constituida por la oposición secular y la lucha entre el bien y el mal, entre la luz y las tinieblas, entre el león y la gacela afrontados eternamente como en el clásico motivo ornamental del arte de las primitivas civilizaciones orientales más antiguas del mundo. Esta lucha honda e intensa, que en la obra de Manzoni, bautizada en la iglesia católica, es iluminada por su ardiente reflejo de la caridad divina irradiada de la cumbre del Calvario, constituye el fondo humanístico sobre el que se mueve la narración y los caracteres tomados de la cantera viva del pueblo, a los que acompaña nuestra íntima simpatía humana y cordial.

Sobre este fondo primario de la obra tres subdirecciones cabe señalar para completar su enfocamiento: la histórica, la idiomática o lingüística y una tercera apologética o moral. Como reza el subtítulo mismo de la obra: «Sucesos de la Historia de Milán del S. XVII». «Los Novios» tienen todo el carácter de novela histórica y son considerados como modelo del género en las preceptivas. Y aquí Manzoni no fué originariamente creador; bajo este aspecto tomó por modelo a Walter Scott, y siguiendo las huellas del gran novelista escocés, pontifica del primer romanticismo arqueológico, acertó a dar la perspectiva grandiosa del panorama histórico. Situó la cuna de su narración en el mismo país de su nacimiento, la Lombardia, retrotrayéndole a una época de dominación extranjera, lo que prestaba mayor color e intensidad patriótica al conjunto. Sin embargo, donde más alto llega tal vez el ardor patriótico del autor no es en la tendencia histórica de su obra, sino en la primaria y constante preocupación idiomática de la misma y de su estilo. La dulce lengua italiana, cadenciosa y musical, rítmica y suave como ninguna, bebida en las más puras corrientes del habla contemporánea, tomando frases, modismos y vocablos de la boca misma del pueblo, forja siempre viva del idioma, más que en el documento escrito del archivo y la biblioteca, fué el ideal a que adaptó Manzoni su estilo, en el cual renovaba al propio tiempo, sin que pueda parecer paradójico el caso, la libertad amplia y caudalosa del período clásico, opulento y flexible, frente a la sequedad y estrechez del estilo de los escritores de su tiempo. Idea de la preocupación del artista en ese respecto la da el hecho de haber llegado a hacer una nueva edición de su obra para amoldarla al lenguaje de Florencia; y, por otra parte, las consideraciones que acerca de la unidad de la lengua y los medios de divulgarla» expusiera en 1869 en un informe al Ministerio de Instrucción Pública de su nación.

El carácter apologético, católico, de su obra, es obvio y no necesita de ponderación ante los lectores de este periódico. «Los Novios» representan el triunfo final del bien, tras de la odisea amarga y dilatada de los humildes a quienes no abandona finalmente la protección de una cristiana Providencia. La moral más ortodoxa y elevada palpita y resplandece en todas sus páginas con una escrupulosidad que se ha llegado a decir que perjudica al mismo arte de la novela, velando el proceso psicológico de sus personajes. [Algo había que decir! Ella, sin embargo, la misma novela, ha triunfado por sí misma de ésta y otras objeciones, y sigue a través de las literaturas su camino triunfal con los pequeños defectos anejos a toda obra humana, que el mismo Goethe —que tanto se quejaba de la gran extensión dada a la descripción de la peste— y otros críticos, menos ilustres hayan podido señalarle.

## El problema social en el campo

Como es muy propio de la humanidad acordarse de Santa Bárbara únicamente cuando truena, no extraño que el problema social del campo haya pasado inadvertidamente la mayor parte de las veces para los gobernantes y para los hombres de estudio.

En la ciudad suele tronar, y aun tronar muy fuerte, y las tempestades asustan y todos se acuerdan del pararrayos y de Santa Bárbara. Pero, ¿quién se acuerda de los truenos del campo? ¿Está tan lejos el campo?

Y, sin embargo, en el campo existe el problema social con tanta intensidad que en la ciudad; porque en el campo hay también obreros y patronos, aunque hay patronos muchas veces más pobres que los obreros, y hay luchas por la vida, y hay hambre y hay miseria.

Cierto es que el problema no suele presentarse los ruidosos caracteres que en la ciudad, y cuando los presenta, como el ruido se oye de lejos, es muy fácil prescindir de oírlo; pero eso no quiere decir que la tempestad no exista y que el horizonte no se vaya condensando y no prometa catástrofes, si no se procura descargar la atmósfera.

Y aún hay dos elementos que de un modo particular agravan el problema social en el campo con relación a la sociedad. El uno es la mayor ignorancia de los hombres del campo; el otro es la mayor carencia de medios de todas clases para atender a la resolución del problema.

Entre los obreros de la ciudad, por su mayor ilustración y por vivir en un contacto más íntimo entre sí, la asociación fué más rápida y pudo atender más pronto a las exigencias y al estudio del problema social.

Por eso todas las incidencias del problema ofrecieron soluciones más prontas, y más fáciles en la ciudad que en el campo. Así fueron más prontamente efectivas en la ciudad la sindicación profesional, el retiro obrero, la ley de Accidentes del trabajo, etc., etc.

Y tanto ha sido esto así, que la sindicación, por ejemplo, ha brotado de la ciudad

por la iniciativa de los mismos obreros, y sólo ha surgido en el campo por la indicación de la ley.

Esto no quiere decir, antes al contrario, que el problema sea menos real y menos apremiante en el campo que en la ciudad. Si los Gobiernos del antiguo régimen, acostumbrados únicamente a actuar bajo la presión de la revolución, creyeron que el problema no apremiaba porque sus necesidades no se habían expresado por la boca de la star ni de la bomba, justo es que los hombres del nuevo régimen se hagan cargo de que no es el mayor apremio ni la mayor necesidad la que aparatadamente se ostenta en medio de la vía pública, sino la que se oculta en el oscuro rincón de los humildes sobabancos. Lo mismo ocurre, en general, en el orden público y en el orden social.

Es preciso acudir con mano de caridad y de justicia a resolver los problemas del campo, sin esperar a que estos problemas se manifiesten en forma ruidosa y destemplada, como se han manifestado en la ciudad.

Antes de que los obreros del campo se junten —y no falta quien ya intenta juntarlos— para reclamar por la fuerza supuestos o verdaderos derechos, es preciso juntarlos para enseñarles a la vez sus correlativos deberes; antes de que el capital huya del campo, es preciso atraerle y fijarle en el campo y procurar que en el campo encuentre la remuneración que anda buscando por fuera.

¡El problema social del campo! ¡Pues no es poco honroso ese problema! Es problema que afecta al capital y que afecta al trabajo y que afecta a la vida toda de la industria y del país.

Estudiémoslo ahora con serenidad, aunque sin dejadez, antes de que nos veamos precisados a estudiarlo con el apremio y la intranquilidad de la revolución.

Pablo Sáenz de Barés.  
Director de Prensa Asociada

## Sección de Estadística comercial

Su Majestad el Rey ha tenido a bien disponer lo siguiente:

Primero. Dependiendo de la Subdirección de Comercio, se crea la sección de Estadística comercial, que entenderá en la recopilación de datos o cuestiones a que su enunciado hace referencia y afecten al comercio español.

Segundo. El actual negociado de Comercio interior constituirá en lo sucesivo una sección bajo igual denominación, la que continuará entendiendo en los asuntos y cuestiones que en la actualidad tiene asignados por las disposiciones vigentes, excepción hecha de aquellos que por su índole especial correspondan al conocimiento de la sección creada en el artículo 1.º

Tercero. La sección de Enseñanzas e Investigaciones científicas se denominará sección administrativa de la Subdirección de Industria, y tendrá a su cargo el despacho de los asuntos que en virtud de las disposiciones vigentes tiene atribuidos como de su competencia.

Cuarto. Al frente de cada una de dichas acciones habrá un jefe de Administración civil de la plantilla del propio ministerio.

## Los funcionarios del Estado en Marruecos

La «Gaceta» publica la siguiente real orden de la Presidencia del Directorio:

«Artículo 1.º Los servicios del personal perteneciente a carreras o cuerpos del Estado y que en tal concepto sean designados para desempeñar puestos de plantilla en la oficina de Marruecos serán retribuidos, además del sueldo regulador correspondiente a cada funcionario según su grado o categoría personal, con una suma en concepto de gratificación especial, calculada en tal cuantía que cada cargo, después de tributar en concepto de descuento de impuesto de utilidades lo que proceda en cada caso, según el empleo, categoría y clase en el escalafón a que pertenezca del titular respectivo, resulte dotado con los haberes totales líquidos anuales que a continuación se expresan:

Director de la oficina de Marruecos, 20.000 pesetas; jefes de las secciones primera y segunda y secretarios de la oficina, 15.000 pesetas; jefe del ejército adscrito a la secretaría, 10.000 pesetas; funcionario de la carrera diplomática o consular adscrito a la secretaría, 8.000 pesetas; funcionario de la carrera diplomática adscrito a la sección primera, 12.000 pesetas; idem a la carrera consular idem a la idem, 12.000 pesetas; ingeniero civil idem a la idem, 12.000 pesetas; funcionario del cuerpo de contabilidad de la Hacienda pública idem a la idem, 12.000 pesetas; intérprete de carrera idem a la idem, 12.000 pesetas; jefe del ejército idem a la sección segunda, 12.000 pesetas; otro jefe del ejército idem a la idem, 10.000 pesetas.

Art. 2.º El personal auxiliar de la oficina

de Marruecos, nombrado con sujeción a las plantillas contenidas en el real decreto arriba citado, será retribuido con arreglo a los tipos siguientes: Un encargado de archivo, 8.000 pesetas de sueldo anual; un idem de registro, 6.000 pesetas; un taquimecanógrafo afecto a la secretaría, 4.000 idem; un mecanógrafo idem a la idem, 3.500 pesetas; un idem a la idem, 2.000 pesetas; un taquimecanógrafo afecto a la sección primera, 4.000 pesetas; un mecanógrafo idem a la idem, 3.500 pesetas; dos idem idem a la idem, 3.000 pesetas; un taquimecanógrafo afecto a la sección segunda, 4.000 pesetas; un mecanógrafo idem a la idem, 3.500 pesetas; un idem a la idem, 3.000 pesetas.

Art. 3.º Sin perjuicio de lo prescrito en la disposición transitoria aneja a la presente real orden, el personal civil o militar de la oficina de Marruecos percibirá íntegramente sus haberes con cargo a créditos que expresamente y a su debido tiempo se incluirán en la sección primera de los presupuestos generales del Estado.

Art. 4.º Para los gastos de material de la oficina de Marruecos se gestionará la cantidad de 18.000 pesetas anuales.»

## Modificación de la Dirección general de Correos

Publica la «Gaceta» el siguiente Real decreto:

«Artículo 1.º En la Dirección general de Correos y Telégrafos, que a partir de la publicación de este decreto se denominará Dirección general de Comunicaciones, se crea una secretaría general de Comunicaciones, al frente de la cual habrá un jefe superior de Administración civil, que llevará el título de secretario general de Comunicaciones.

Art. 2.º El secretario general de Comunicaciones despachará todos los asuntos de trámite de la Dirección general, aquéllos en que delegue su firma el director general, los que se refieran o sean comunes a Correos y Telégrafos, aunque éstos correspondan a la resolución y firma posterior al director general o del subsecretario de Gobernación, y sustituirá al director general en los casos de enfermedad, ausencia o vacante, con todos los deberes y atribuciones que le corresponden a este último, y por el tiempo que subsista la causa motivante de la sustitución.

Art. 3.º Quedan suprimidas las actuales Subdirecciones generales de Correos y Telégrafos, y al frente de cada uno de estos servicios habrá un inspector general y un jefe de la explotación. Uno de estos cargos será desempeñado por el funcionario que ocupe el número 1 del escalafón respectivo, y el otro, por un jefe de Administración del mismo Cuerpo, que designará el director general.

Art. 4.º Hasta que en los presupuestos generales del Estado se consignen las cantidades necesarias para dotar la plaza creada y subsistir a los gastos de material del nuevo organismo, se arbitrarán los créditos para ello de las economías hechas en los presupuestos de Correos y Telégrafos.»

POR CORREO

## Inauguración del F. C. Noguera-Pallaresa

A las doce de la mañana del domingo se celebró con toda solemnidad la inauguración del trayecto Lérida-Balaguer, perteneciente al ferrocarril en construcción Lérida-Saint Girons. Esta sección primera tiene una extensión de 28 kilómetros, y en su trayecto, que empieza en Lérida, cuenta con seis estaciones.

Se celebró primero una misa de campaña, a la que asistieron el subsecretario de Fomento, general Vives, acompañado del subdirector de Obras públicas; el Capitán general, señor Barrera; el jefe de Estado Mayor, general Despujols; el Obispo de la diócesis, doctor Miralles; el presidente de la Mancomunidad, el presidente de la Diputación de Lérida, tres señores canónigos, el Obispo de Urgel, doctor Gualtar, y otras personalidades.

A continuación, en comitiva, penetraron en la ciudad, abriendo marcha, los heraldos de la misa, a caballo; los timbaleros, gigantes y cabezudos y la banda de música del regimiento de Granada.

Al llegar a Balaguer, el Capitán general

Barrera revistó a los Somatenes y luego se celebró un banquete de gala en honor de las autoridades. A los brindis pronunciaron discursos don Alfonso Sala y el general Vives.

## El coeficiente arancelario

«La Epoca» se extraña de que cuando se acentúa la desestimación internacional de la peseta, se piense en facilitar la importación de los países de moneda aun más despreciada y se tienda a prohibir determinadas exportaciones.

Después de hacer apreciaciones acerca de este contrasentido, entiende el colega conservador que es evidente que la depreciación de la moneda, que no puede imputarse a una inflación fiduciaria ni a una situación desesperada del Tesoro, y que sólo obedece al desequilibrio de nuestro intercambio internacional, prosiga no solamente a mantener el coeficiente defensivo entre las monedas depreciadas y su influencia en favor de las producciones rivales de las del país, sino también a extenderlos a los países que debiendo pagarla no la pagan por una concesión que ya se ha acreditado como totalmente lesiva para el interés nacional.



# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

## Desde Madrid

### La campaña de Marruecos

Madrid, 7 (5'30)

El comunicado oficial de anteayer en el Ministerio de la Guerra, se nos ha facilitado a los periodistas el siguiente comunicado oficial:

«Zona oriental:

En la madrugada de hoy, el enemigo produjo la voladura del puente del tractor carril entre Bucafurt y Midar.

Dos pilares quedaron destruidos y desaparecieron los raíles de ocho tramos.

Por la escuadrilla de servicio fué reconocido el frente, así como los llanos de Bocoia.

Los observadores no descubrieron nada anormal.

En la zona oriental, sin novedad.»

Llegada de oficiales y soldados a Cádiz

Cádiz.—Han llegado a este puerto, procedentes de Larache, varios soldados y clases, tres capitanes, cuatro tenientes y tres suboficiales.

Madrid 8 (1'40)

### Conferencia con Aizpuru

Tetuán.—El teniente coronel jefe de la aviación, señor Bayo, ha conferenciado extensamente con el Alto Comisario, general Aizpuru.

### Aizpuru a Madrid

Tetuán.—El próximo sábado marchará a Madrid el Alto Comisario.

Le acompañará el Delegado de Hacienda de este territorio.

El objeto de su viaje es tratar con el Directorio del presupuesto de esta zona de protectorado.

### Posición hostilizada

Melilla.—Los rebeldes han hostilizado la posición de Tanyat.

Fueron rechazados con fuego de fusilería y granadas de mano.

### Rechazando una partida de rebeldes

Melilla.—Ayer, la cábila amiga Teías, de Beni Sidel, rechazó una partida rebelde, con bajas.

Los establecidos amigos tuvieron, por su parte, un muerto y tres heridos.

### Nuevos aviones

Melilla.—Han llegado dos aparatos Newport para las escuadrillas de caza.

### Asuntos de Baleares

Madrid, 8 (1'00)

### Amortización de una plaza

La «Gaceta», en su edición de ayer, publica una real orden disponiendo la amortización de la plaza de escribiente de la Escuela Normal de maestras de Baleares.

### La Bolsa

Madrid, 8 (1'00)

### Cotización de ayer

Interior contado.	70'40
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	96'00
Amortizable 4 por 100.	87'50
Banco de España.	554'00
Compañía Tabacalera.	247'00
Franco.	36'40
Libras.	35'78
Exterior.	49'00
Marcos.	0'00
Liras.	34'25
Dólares.	0'00
Coronas.	00'00
Franco suizo.	000'00

### Del Extranjero

Madrid, 8 (1'00)

### De Italia.—El Clero y las elecciones

Roma.—Se asegura que el Vaticano aconsejará al Clero que, en las próximas elecciones generales, se mantenga alejado de todos los partidos políticos.

### De Francia.—Del robo a la joyería Palais Royal.—Aumento de tarifas ferroviarias

París.—El español Climent, autor del robo a la joyería Palais Royal, ha declarado ser hijo del farmacéutico de Valencia del mismo apellido, pasándole su padre una pensión mensual de mil doscientos francos.

—Han sido aumentadas las tarifas ferroviarias en la siguiente forma:

El 50 por ciento para los viajeros de primera clase.

El 48 por ciento de segunda.

Y el 47 por ciento de tercera.

### De Inglaterra.—Le del Palatinado

Londres.—Ha sido enviada a París la respuesta del Gobierno inglés sobre la cuestión del Palatinado.

### De Rusia.—Condenados a muerte.—Contra la dictadura comunista

Moscú.—El tribunal revolucionario ha condenado a muerte a Papalayeff y veinte partidarios suyos.

### Más visitas

Desde el teatro Apolo, el Marqués de Estella se dirigió a la Presidencia.

Allí recibió varias visitas, entre ellas la de los representantes de las empresas ferroviarias, los cuales se negaron a manifestar el objeto de su visita al Presidente.

### Los tenedores de marcos

También visitó al Presidente el Comité de defensa de los tenedores de marcos papel, el cual le entregó un documento en el que reclaman se notifique al Gobierno alemán la constitución del Comité de acreedores del Estado alemán y que éstos consideren lesivas para sus intereses las disposiciones dictadas por aquél.

### El marqués de Estella contestó a sus visitantes que el Directorio estudiará este asunto.

### Notas de Palacio

Madrid, 8 (1'00)

### Despachando con el Rey

El presidente del Directorio militar, general Primo de Rivera, estuvo, en la mañana de ayer, como de ordinario, en Palacio.

Allí despachó con S. M. el Rey.

El Rey visitó el Hospital del Príncipe de Asturias

El Monarca visitó, en la mañana de ayer, el Hospital del Príncipe de Asturias.

Este está instalado en lo que fué Parque de recreos titulado «Parisiana», en la Moncloa.

Los pabellones han sido transformados con toda clase de instalaciones modernísimas.

El Rey elogió calurosamente la instalación.

El Dr. Goyanes recibió al Rey y le acompañó en la visita al establecimiento.

D. Alfonso lo recorrió con todo detenimiento.

### Cablegrama de pésame

Los Reyes han enviado un telegrama de pésame a la viuda de Wilson.

### Visitas

El Rey recibió ayer distintas visitas, entre éstas figuraba la del Obispo de Sigüenza.

Madrid, 8 (1'40)

### Un telegrama falso

Un periódico dice que se ha demostrado la falsedad de un telegrama que, firmado por el exdiputado maurista señor Vitórica, recibió el Monarca durante la última cacería celebrada en el coto de «Doñana».

Este despacho decía que no aceptaba el honor de ingresar en la grandeza española por la oposición que encontraba en ésta.

La redacción del telegrama se atribuye a un aristócrata cuyo nombre se reserva.

### Ha sido ejecutado el reo Rabazo

Madrid, 8 (1'00)

### En Sevilla

Sevilla.—A las ocho y minutos de esta mañana, ha sido ejecutado, ahorcado, el reo Antonio Martínez Rabazo, condenado a la última pena por esta Audiencia.

Le asistieron, el tiempo que estuvo en capilla, un sacerdote designado por el Prelado, el Capellán de la cárcel y los Hermanos de la Paz y Caridad.

El reo confesó, y luego escribió una carta para su madre, pidiéndole perdón por el delito cometido.

Rabazo fué ejecutado en presencia de las autoridades y de los Hermanos de la Paz y Caridad.

Estos se encargaron, después, del entierro del cadáver, que tuvo lugar a las diez de la misma mañana.

### De Provincias

Madrid, 8 (1'40)

### De Tenerife.—El Marqués de Cortina

Tenerife.—Se prepara para embarcar en dirección a la Península el exministro romanista señor Marqués de la Cortina, a quien se ha levantado el destierro que sufría aquí.

De San Sebastián.—Pradera, enfermo.— Conferencia suspendida

San Sebastián.—Se halla enfermo, guardando cama, el político don Vicente Pradera.

Debido a ello, se ha suspendido la conferencia que debía dar aquí el señor Pradera acerca del régimen local.

### De Málaga.—Tendido de un cable con América

Málaga.—Ya se sabe que el Gobierno italiano tiene acordado establecer un cable entre su país y la República Argentina.

Ha llegado a esta población una comisión italiana para estudiar el sitio de esta provincia donde ha de instalarse la caseta de amarre.

Parece que la comisión tiene resuelto establecer el amarre en el Campo de tiro.

Probablemente, el nuevo cable, en su parte con Italia, funcionará ya en Agosto próximo.

En cuanto a la otra parte, con la Argen-

tina, se trabajará intensamente para que pueda inaugurarse a fin de año.

### De Sevilla.—El Director general de Seguridad

Sevilla.—Ha llegado a esta población el nuevo Director general de Seguridad.

Se le ha tributado un gran recibimiento.

### Noticias varias

Madrid, 8 (1'00)

### Contra la excesiva velocidad de los autos

El Gobernador civil y militar, general Duque de Tetuán, publicará hoy un bando sobre la velocidad de los automóviles.

Se dirá en el bando que será multado el exceso de velocidad en mil pesetas como mínimo.

Al dueño del auto se le exigirá la responsabilidad que por tal concepto contraiga el chófer.

### Próxima jubilación

En breve será jubilado, por edad, el Presidente del Tribunal Supremo, don Buenaventura Muñoz.

Madrid, 8 (1'40)

### Fallecimiento

Ha fallecido en Cádiz el general de Infantería de Marina don Ramón Flórez Acosta. El finado gozaba de muchas simpatías, por lo que su muerte ha sido muy sentida.

### Una denuncia

El hijo del poeta Rubén Darío ha presentado una denuncia contra el librero Zaguie, por haber editado las obras de su padre en mayor número de ejemplares que el estipulado.

Prensa Asociada

## Desde Barcelona

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Barcelona, 8 (3'30)

### Escuadrilla de destroyers inglesas

Procedente de Cartagena, llegó a este puerto una escuadrilla de destroyers ingleses.

El jefe de la escuadrilla cumplimentó a las autoridades.

### Funerales por Arlegui

En la iglesia de la Merced, se celebraron ayer solemnes funerales por el alma del general Arlegui, Director general de Seguridad.

Asistieron al religioso acto las autoridades y comisiones de los cuerpos de policía y Seguridad.

### «La Publicitat», multada

Por haber dejado de enviar una galerada a la censura, ha sido multada en doscientas cincuenta pesetas el diario nacionalista «La Publicitat».

### La matanza de reses

Se ha comunicado a los abastecedores de ganado una orden de la alcaldía, dejando sin efecto las autorizaciones que aquéllos tenían para dedicarse al sacrificio de reses en el matadero del puerto.

Según la orden, a partir del día 19 de este mes, el servicio correrá a cargo de la Asociación de carniceros.

### Incendio en un depósito de algodones

Se declaró un incendio en el depósito de algodones de la señora viuda de Carral.

El fuego destruyó parte del edificio. Las pérdidas se calculan en 125.000 pesetas.

### La colonia inglesa y los marinos

El próximo sábado, la colonia inglesa establecida en esta ciudad dará un baile en honor de los marinos de la escuadrilla de destroyers llegada ayer a este puerto.

### Intento de robo.—Un individuo herido

En la calle de Peracamps, unos desconocidos se echaron encima de dos individuos llamados Luis López y Juan Menacho, con el propósito de robarles.

Entre los atracadores y aquellos individuos se entabló fuerte lucha, recibiendo el López varias heridas de arma blanca. Los malhechores se dieron a la fuga.

### Descubrimiento de una banda

La policía ha descubierto una banda de sujetos que se dedicaban a robar máquinas de escribir, sirviéndose de un automóvil para llevárselas.

Los jefes de la banda han sido detenidos y encarcelados.

### El exalcaide de Badalona, en libertad

Bajo fianza, ha sido puesto en libertad el ex-alcaide de Badalona don Joaquín Pujol, que está acusado de haber distraído 700 pesetas que recibió para distribuir las entre familias necesitadas.

Palos Guri

### Sueltos y noticias

Citación de mozos

El Ayuntamiento de Andraitx cita a los mozos Dionisio Pérez Alonso, Juan Fuster Colomar y Ramón Alemany Enseñat.

### Junta

El próximo día 24 se reunirán en Junta general ordinaria los accionistas del «Banco del Progreso Agrícola», de Campos del Puerto.

### Retiro para Maestras y las que estudian el Magisterio

Tendrá lugar en la Capilla privada del Convento de María Reparadora (Rosa, 29) el día 10 de Febrero por el Rdo. F. Antonio Salom, S. J. Distribución: A las 10 y media, Lectura; a las 11, Plática.

### Paraguas para Viático

En el escaparate de la Fábrica de Paraguas de don Francisco Segura, hemos tenido ocasión de admirar un hermoso paraguas para Viática, confección de la casa para la iglesia de Santa Eulalia.

### Vapores con carbón

Son esperados en este puerto dos vapores extranjeros conduciendo carbón mineral.

### Riña

Ayer, en la plaza de Olivar, riñeron dos mujeres por cuestión de poca monta. La oportuna intervención de unos transeúntes evitó que la contienda pasara a mayores.

### Reparación

Toca a su término la reparación de que es objeto en este puerto el vapor «María Mercedes». Acabada la reparación, el buque saldrá para la Península.

### Hallazgo

Se nos participa que el vecino de Bürger Jaime Capó y Capó, que habita en la Calle Mayor, n.º 17; una noche de la semana pasada encontró, en la carretera de Alcudia, 46 piezas cilíndricas, al parecer de maquinaria; el que acredita ser su dueño, puede pasar por dicho domicilio y le serán entregadas.

### Los submarinos

La escuadrilla de submarinos afecta a la base naval de Mahón salió de aquí a puerto para realizar maniobras en alta mar.

### Hurto

La guardia civil del puesto de Esporlas ha denunciado a un individuo presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de bencina.

### Para desguazar

Ha llegado a Mahón, y allí será desguazada, la goleta de tres palos «Caleré II», antes «Rosalia».

### TALLERES VICTONI

Tienen el gusto de participar, que en vista del éxito del dormitorio de pesetas 1.550 y a petición de numerosas familias; se compromete a hacer **Un comedor a precio módico** muy moderno y bien acabado.

Este comedor estará expuesto en breve, en su tienda de exposición de muebles, Calle Platería, núm. 1, y a su tiempo ya se hará conocer su precio.

Como por el dormitorio no se podrán admitir más de 10 encargos.

### TELÉFONOS

### TIMBRES

Recibido selecto y variado surtido

R. E. G. IBERICA DE ELECTRICIDAD

Conquistador, 7

### Notaría

Ha tomado posesión de la notaría que fué de don Rafael Torgores, el nuevo notario, don José Fernández del Busto, que abrió su estudio en la calle de Brossa, 18, entr.º

### HOJAS DE AFEITAR

### GILLETTE

garantizadas legítimas

— a 40 céntimos —

### Tienda El Japón

### Compro

Aleajas viejas de oro y plata, Dentaduras usadas.

J. MIRÓ

Vidriería, 40 al lado chocolatería Bordoy

**Servicios de la Compañía Trasatlántica**

**SERVICIO DIRECTOS**

**LINEA CUBA-MEXICO**

El vapor Cristóbal Colón saldrá de Bilbao el 16 de Febrero de Santander el 19 de Gijón el 20 y de Coruña el 21 para Habana y Veracruz.

**LINEA A PUERTO RICO, CUBA, VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO**  
El vapor Buenos Aires saldrá de Barcelona, el día 10 de Febrero Valencia el 11, de Málaga el 13, de Cádiz el 15, para Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, la Guayra, Puerto Cabello, Curacao, Sabanailla, Colón, y por el Canal de Panamá a Guayaquil, Callao, Mollendo, Africa, Iquique, Antofagasta y Valparaiso.

**LINEA DE FILIPINAS Y PUERTOS DE CHINA Y JAPON**

El vapor Legazpi saldrá de Coruña el 12 de Febrero, de Vigo el 14 de Lisboa el 15 y de Cádiz el 16, de Cartagena el 8, de Valencia el 9 y de Barcelona el 3, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Manila, Hong-Kong, Sanghai, Nagasaki Kobe y Yokohoma

**LINEA A LA ARGENTINA**

El vapor Infanta Isabel de Borbón saldrá de Barcelona, el 4 de Febrero de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Coincidiendo con la salida de dicho vapor llega a Cádiz el S. Carlos, que sale de Bilbao y Santander el último de cada mes, de Coruña el 1.º, de Villagarcía el 2, de Vigo el 3, con pasaje y carga para la Argentina.

**LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEXICO**

El vapor Monserrat saldrá el 24 de Febrero de Barcelona, el 25 de Valencia el 27 de Málaga el 29 de Cádiz para New-York, Habana y Veracruz.

**LINEA DE FERNANDO POO**

El vapor Alicante saldrá el 15 de Febrero de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 20 de Cádiz para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Dicho vapor enlazara en Cádiz con otro de la Compañía que admitirá carga y pasaje de los puertos del Norte noroeste de España para todos los de escala de esta línea.

**AVISOS IMPORTANTES**

Rebajas a familias y en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales por camarotes especiales.—Los vapores tienen instalada la Telegrafía sin hilos y aparatos para señales submarinas, estando dotados de los más modernos adelantos tanto para la seguridad de los pasajeros como para su confort a bordo.—Todos los vapores tienen un médico y capellán.

Las comodidades y trato de que disfruta el pasaje de tercera, se mantiene a la altura tradicional de la Compañía.

Rebajas en fletes de exportación.—La Compañía hace rebaja de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el Servicio de Comunicaciones Marítimas.

**SERVICIOS COMBINADOS**

Esta Compañía tiene establecida una red de servicios combinados para los principales puertos, servidos por líneas regulares, que permiten admitir carga y pasajeros para:

Liverpool y puertos del Mar Báltico y Mar del Norte.—Zanzibar, Morambique y Copetown.—Puertos de Asia Menor, Golfo Persico, India, Sumatra Java y Cochinchina.—Australia y Nueva Zelandia, Ho-Ilo, Cerú, Port Arthur y Wiadivostok.—New Orleans Savannah, Charleston Georgetown, Baltimore, Filadelfia, Boston, Quebec y Montreal.—Puertos de América Central y Norte América en el Pacífico, de Panamá a San Francisco de California.—Punta Arenas, Coronel y Valparaiso por el Estrecho de Magallanes.

**SERVICIOS COMERCIALES**

La Sección que por estos servicios tiene establecida la Compañía, se encargará del transporte y exhibición en Ultramar de los Muestrarios que le sean entregados a dicho objeto y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pesaje, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

Agente en Palma, JAIME M. GRANADA, Plaza Antonio Maura, núm. 4.

**Usted tiene la culpa**

del desvío y de la indiferencia que observa en sus hijos. Les ha puesto en la mano la bomba de la prensa ilustrada sospechosa, y la bomba no tardará en estallar si usted no acude a tiempo con el remedio, que es sustituir la prensa macu ada con otra materialmente mejor y moralmente insuperable.

Aunque en España, por desgracia, no hay más que una no es difícil encontrarla. Es LA HORMIGA DE ORO de Barcelona, que desde hace cuarenta años lucha denodadamente contra la perniciosa influencia de las publicaciones descaradas o encubiertamente inmorales, impías, o indiferentes.

No deje pasar el día de hoy sin pedir ejemplares de muestra a la Administración, Apartado 26, Barcelona.

**Precios de suscripción (Pago anticipado)**

España: año 25 pesetas, semestre 13 y trimestres 7  
Extranjero: año 35 pesetas, América 30

En esquelas mortuorias y aniversarias de y toda clase anuncios, reclamos, comunicados, etc. etc. en

**Correo de Mallorca**

dirigirse al **Centro de Anuncios** Plaza de Santa Catalina, 10 - Palma

Todas las Enfermedades de la Piel se curan



**Dermatitis herpetiforme**  
Antigua de 5 años

Cualquiera que sea su origen, su naturaleza y su forma, y lo mismo su antigüedad y su gravedad, el cuerpo médico ha obtenido siempre curas maravillosas aconsejando, sin restricción, el tratamiento por el

**Depurativo RICHELET**  
poderoso específico contra todos los vicios de la sangre, enfermedades de la piel y artrismo: Exemas, Herpes, Caparrosa, Granos, Soriasis, Rojeces, Picores, Diviesos, Impétigo, Prurigo, Sicosis, Zona, Humores fríos, Escrófula, Enfermedades de la pierna, Ulceras, Lagas, etc.

Curada en 25 días

**Iguales en la Balanza**

Una sola caja de Lithinés del Doctor Gustin permite preparar 12 litros de agua mineral. Tal agua es más activa que la más afamada contra las afecciones de los riñones, hígado y vejiga. Un paquete de

**LITHINÉS del Dr. GUSTIN**

da la bebida ideal, agradable, gaseosa, digestiva que al mismo tiempo constituye el régimen perfecto de artríticos y gotosos.

12 paquetes dan 12 litros de agua mineral.  
Depositario general en España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA

**Caliente V. su cama**

Caloríferos de GOMA mineralizada. Los hay en cuatro tamaños, no molestan, son cómodos e higiénicos, imprescindibles para personas delicadas. En venta

**Casa Codina**  
Calle Unión, 8--Palma (Junto a Telégrafos)  
Fabrica de Gomas

Nuevo preparado científico **radical** para curar las enfermedades de las vías respiratorias **sea precavido**

Tenga siempre en casa un frasco de **PULMOZONOL**

**PULMOZONOL**

otra directa y exclusivamente sobre los bronquios y los pulmones, pasando por las vías respiratorias. Destruye radicalmente todos los microbios porque llega a los pulmones con toda su potencia antiséptica. Evita toda clase de infecciones, fortifica los pulmones y los inmuniza contra todos los ataques y reinfecciones.

Curas maravillosas Bronquitis Asma

**GRIPPE**  
Bronconeumonias-Tuberculosis incipientes  
Farmacia Aguiló de Son Servera  
Frasco: Ptas. 6'50

**CALLICIDA PIZA**

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos de los líquidos en general. De venta en las farmacias, droguerías y zapaterías al precio de 1'25 pts. tubo. Depósito en la Farmacia de F. Rover, Palma.

**¡Sabañones! (Sedas)**  
Se curan en un día con el **Tópico H**

**¡CALLOS!**  
Desaparecen con el **Callicida SPORT**  
15 céntimos en todas las farmacias.

**¿Callos?**  
Juanetes, durezas. Use sin demora **«UNGUENTO MAGICO»** tres días. Es radical. Farmacias, droguerías 1'50. Por correo 2 pesetas. Farmacia Puerto, Pl. San Indafonso, 4 Madrid.

**Para neumáticos y macizos**  
Solicitar precios a la **Casa Codina**  
Calle Unión, 8-Palma  
Stock Dunlop-Good Year United States-Michelin etc. etc.

**Pérdida**  
De un reloj pu'era de oro, con cinta negra desde calle Arco de la Merced a San Felipe Neri. Se gratificará su devolución. Arco de la Merced, núm. 19, 1.º

**Vinos de mesa Oliver**  
De venta exclusiva de San Jaime s/n. 2, callejón y Merced 8.

**LA FILADORA**  
GRANDES DEPOSITOS DE VARIAS FABRICAS DE TEJIDOS DE **Josep Puncernau Viladot**  
ULTIMA SEMANA  
Gran baratura por fin de temporada  
SE LIQUIDAN todas las existencias con un 10 por 100 descuento. Solo por un mes del 10 Enero al 10 Febrero.  
GRANDES EXISTENCIAS en toda clase de artículos de vestir  
Especialidad en Pañería y Lanería  
SASTRERIA A PRECIOS ECONOMICOS. Gran surtido de GABANES confeccionados a precios económicos.  
NO COMPRAR, sin antes visitar estos ALMACENES.  
Precio fijo.—Ventas al contado.—Casa de confianza  
—: 125 SAN MIGUEL 125 —:  
No confundirse (Cerca la Plaza del Olivar)  
El próximo día 11 Febrero venta de todos los retales de la temporada.

**Linea Pinillos**  
SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS  
Para Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos saldrá de Barcelona el día 20 de Enero el vapor **Conde Wilredo**  
Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.  
SERVICIO AL BRASIL PLATA  
Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 20 de Febrero el vapor **Balmes**  
Admitiendo carga y pasajeros para dicho puerto  
SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA HABANA  
Saldrá de Barcelona el día de el vapor

NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días  
Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta **Gabriel Malet e Hijos, Marina, 32, Palma**

**Flores Artificiales**  
Venta de toda clase de flores. Especialidad en flores para adornos de sombreros de Señora. Precios excepcionales para Modistas.  
**Santo Domingo, 32, entresuelo**